

Les Vikings en Amérique du Nord

La fin d'une implantation temporaire (10^{ème}-14^{ème} siècle ?)

*« On ne manque pas de mots pour décrire le voyageur en partance,
mais l'on sèche lorsqu'il s'agit de décrire celui qui revient »
Par Céline Flécheux dans « Partir c'est revenir, l'épreuve du retour
de voyage » (Édition du Pommier, 2023)*

Les premières explorations par les Européens de l'Amérique nord ont commencé vers la fin du 1^{er} millénaire après JC. Apparemment, les Normes (Vikings) de Norvège ont colonisé l'Islande vers l'an 874, puis les Normes d'Islande sous Erik le Rouge ont colonisé le Groenland en l'an 986, et enfin les Normes du Groenland ont occupé à plusieurs reprises la côte nord-est de l'Amérique du Nord entre environ l'an 1000 et l'an 1350 après JC. Les Scandinaves sous la direction de Leif Ericson, donnent le premier aperçu de l'exploration de ce qui devait être par la suite le Canada. Une fouille archéologique faite en 1960 à la pointe nord de Terre-Neuve (peut-être Vinyard) confirme que les Vikings sont allés au Canada bien avant les autres Européens.

Les Vikings ont rapporté avoir rencontré et affronté les habitants locaux qu'ils appelaient les « Skraelings ». Les Anglais ont traduit « Skraelings » pour signifier « misérables » ou « sauvages ». Il s'agissait soit d'Indiens de Terre-Neuve connus sous le nom de Béothuks, soit d'Inuits du Dorset (esquimaux). Ces deux groupes autochtones ont maintenant disparu ou ont été absorbés par d'autres groupes autochtones.

Au fil du temps, les Dorset ont été absorbés ou déplacés par les Thulé vers 1000-1100 après JC. Lorsque Martin Frobisher a visité la côte arctique en 1578, les Thulé étaient déjà devenus des Inuits. Certains penseraient que les Béothuks ont été exterminés par les Français ou les Indiens généreux (Mi'kmaq) dans les années 1700. D'autres postulent que les Béothuks ont été décimés par la maladie ou qu'ils existent toujours par exogamie ou par mariage avec d'autres bandes.

Dans tous les cas, les Scandinaves n'ont pas réussi à coloniser le Canada comme ils l'ont fait en colonisant l'Islande et le Groenland. Cela était dû au fait que les Vikings n'avaient pas la technologie que les habitants d'origine possédaient, comme les outils en os, en pierre et en bois, et l'expérience pour survivre dans un environnement hostile. De plus, ils ne pouvaient subvenir aux besoins de la population nécessaire pour coloniser un autre territoire.

Les Inuits de l'Arctique canadien entraient encore en contact avec les Européens pour la première fois jusqu'en 1918. Leur période de contact a duré plus de neuf cents ans. Pour les autres peuples autochtones du Canada, la durée du contact est d'environ 400 ans.



Les débuts

L'arrivée des Vikings en Amérique du Nord a été longuement et minutieusement étudiée.

On parle ici plus volontiers de Norrois ; ils longeaient volontiers les banquises mais savaient aussi, parmi les premiers, naviguer en haute mer.

Les peuples indigènes ou autochtones rencontrés sur place étaient appelés amérindiens ou Skaelings ; c'étaient sans doute des innus - ou Inuits ? -

Leur arrivée sur des terres lointaines résultait du fait qu'ils n'adoptèrent la voile qu'à partir du 8^{ème} siècle

Vers la fin du premier millénaire, les vikings s'installent en premier lieu à Islande ou terre de neige (870), puis poursuivent vers le Groenland ou pays vert (981) ; de là, ils vont explorer l'île de Baffin, nommée « Helluland » ou terre de rochers plats, puis les côtes du Labrador, nommées « Markland » ou pays de forêts, enfin Terre-Neuve et la côte américaine (12^{ème} s), nommés « vinland » ou pays des vignes. L'on cite habituellement pour chef Erik le Rouge qui en son pays d'origine aurait été condamné au bannissement à la suite d'un double meurtre ...



La carte de Skálholt (1570)

Voir les noms des quatre régions explorées par les Vikings : Grønland, Helleland, Markland et Vinland. Sur la pointe sud du Groenland, le nom de Herjólfunes, le principal port de la colonie.

Les sagas :

Plusieurs textes islandais, dont le Flateyjarbók, la Saga des Groenlandais et la Saga d'Erik le Rouge, racontent la découverte par des Vikings de terres situées au-delà du Groenland. Vers 986, un navigateur groenlandais Bjarni Herjólfsson, dérouté par une tempête, aperçoit des terres et des forêts inconnues. Une vingtaine d'années plus tard, Leif, fils d'Erik le Rouge, entreprend une expédition pour vérifier le récit de Bjarni. Après plusieurs jours de navigation, il découvre de nouveaux territoires : un pays de montagnes et de glaciers qu'il nomme Helleland (« pays des pierres plates »), puis une côte dominée par un arrière-pays forestier, qu'il appelle Markland (« pays des arbres »), enfin, une terre agréable où les explorateurs pêchent des saumons et cueillent des grappes de raisin, le Vinland (« pays de la vigne »).

Erik le Rouge et son fils Leif Erikson

Les Vikings du Groenland dirigés par Thorfinn Karlsefni tentent alors de s'implanter à Terre-Neuve. En 1014 naît Snorri, fils de Thorfinn Karlsefni et Gudrid, sans doute le premier Européen né en Amérique.

La localisation, les découvertes archéologiques ...

Au Groenland, la colonie de Brattahlid ; à la pointe nord de Terre-Neuve, à l'Anse aux Meadows ou anse aux Méduses, les fouilles ont permis de mieux connaître leurs installations et modes de vie ... la tombe viking de Beardmore (Ontario) ; des objets du 14ème siècle dans le Michigan, le Wisconsin, le Minnesota ; la pierre de Kensington ...

Dans les années 1960, un couple d'archéologues norvégiens, Helge et Anne Stine Ingstad, révèlent les vestiges d'habitations vikings sur l'île de Terre-Neuve. Le site de l'Anse aux Meadows (du français méduses) se compose de huit édifices distribués en trois complexes. Sont notamment dégagés un atelier de menuiserie, une forge, un four et un fourneau. La datation des objets artisanaux recueillis correspond à la date de l'expédition de Leif.

L'Anse aux Meadows est inscrite au patrimoine mondial par l'Unesco



Installation viking de l'Anse aux Meadows à Terre-Neuve

Les contacts avec les indigènes

Que sait-on des populations autochtones :

Les Beothuks : premier peuple autochtone de Terre-Neuve ; il vivait de chasse et de pêche ; il fut exterminé au fur et à mesure de la colonisation : officiellement déclaré éteint en tant que groupe ethnique distinct en 1829 avec le décès de Shanawdithit, la dernière survivante répertoriée. La progression dans la région des Micmacs joua également un rôle décisif.

Les indiens Micmacs : Les Micmacs se sont progressivement installés dans la péninsule de la Gaspésie au Québec. Puis, ils conquièrent plusieurs régions du Canada, à savoir : la Nouvelle-Écosse, l'Île-du-Prince-Édouard, une partie du Nouveau-Brunswick et l'île de Terre-Neuve.

Que sait-on des relations entre les vikings et les indigènes ... On a parlé entre eux d'un commerce de trocs et puis d'affrontements

Trocs de gibiers, de peaux d'animaux, échanges d'outils, peut-être d'armes ...

Les embarcations utilisées ont dû représenter une problématique entre les deux peuples ...

Le territoire a-t-il été divisé entre eux, sachant que les vikings se seraient certainement et uniquement installés le long des rivages

Le départ des Vikings , l'abandon des établissements, les différentes raisons invoquées

Le départ des vikings de l'Amérique du nord est en réalité rarement appréhendé ... on a peu d'éléments sur les vraies raisons de leur départ : on a parlé des affrontements entre les autochtones et les vikings, d'un environnement hostile, de difficultés de subsistance ...

Cette colonisation finit par échouer, les sagas scandinaves relatant des dissensions entre les colonisateurs et des conflits avec les autochtones que les Vikings appellent skrælings (Béothuks ? Dorsets ? Mi'kmaq ?). L'abandon du village a lieu quelques années plus tard. Selon les récits scandinaves, les dernières expéditions vers le Vinland ont lieu au xii^e siècle.

Les Scandinaves n'ont pas réussi à coloniser le Canada comme ils l'ont fait en colonisant l'Islande et le Groenland. Cela était dû au fait que les Vikings n'avaient pas la technologie que les habitants d'origine possédaient, comme les outils en os, en pierre et en bois, et l'expérience pour survivre dans un environnement hostile. De plus, ils ne pouvaient subvenir aux besoins de la population nécessaire pour coloniser un autre territoire.

Y a-t-il eu une extinction naturelle, ou bien une épidémie mortelle ou encore un conflit majeur avec les indigènes suivi d'une sorte d'extermination ... la mort d'un chef ou la décision d'un nouveau départ maritime comme il y en a eu tant chez les vikings.

D'après Maxime Durand historien, ils seraient retournés en Europe ...

La date de fin de l'implantation

Leur disparition ou leur départ à cet endroit se situerait autour des 14^{ème} - 15^{ème} siècle

La colonie viking n'échappe pas à la peste noire. Elle connaît aussi des tensions avec les Inuits. La partie ouest de la colonie est abandonnée vers 1350. Le dernier évêque meurt en 1377 et n'est pas remplacé. Un dernier mariage est enregistré en 1408. L'objet le plus récent retrouvé est une robe datant d'environ 1430.

Au début du xve siècle, la colonie viking disparut à la suite, entre autres, du refroidissement climatique (début du Petit âge glaciaire).

Au début du 16^{ème} siècle, les premiers découvreurs européens de la côte est du Canada, Labrador et Terre-Neuve, les pêcheurs basques, John Cabot puis Jacques Cartier, ont-ils rencontrés les quelques derniers vikings de la région ? Le journal de Jacques Cartier n'en parle pas

Lorsqu'en 1578, l'explorateur anglais Sir Martin Frobisher (1535-1594) se rend au Groenland, il n'y trouvera que des esquimaux .

Conclusion :

L'arrivée des Vikings en Amérique du Nord a été étudiée de multiples fois ; l'archéologie en témoigne assez bien, selon les découvertes sur place ; mais le départ, le retour des vikings n'a jamais été véritablement étudié. De nombreuses raisons ont été évoquées mais sans vraiment bien les étudier chacune . On a parlé de :

- affrontements avec les autochtones
- environnement hostile
- difficultés de subsistances
- changement climatique (petit âge glaciaire)
- manque d'expérience ou bien de technologie (outils, armes ...)
- la présence de la peste noire
- la mort d'un chef ou rivalités internes
- la volonté d'un nouveau départ maritime

Pour tenter de résoudre cette question de la fin de l'implantation des Vikings en Amérique du Nord, nous avons pensé interroger une Intelligence Artificielle ... par exemple ChatGPT , GPT4, Bard, LLM Opensource ... L'opération est en cours ...

Y. D. F.

Compléments :

Voir les travaux de Pat Sutherland évoqués dans le documentaire « The Norse : An Arctic Mystery » dans <http://www.cbc.ca/natureofthings/episodes/the-norse-an-arctic-mystery>